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Verbale della riunione del Comitato Direttivo A.Ge.I.                 
di martedì 7 febbraio 2023 

 

 

Martedì 7 febbraio 2023, alle ore 14.35 il Comitato direttivo dell’A.Ge.I. si è 

riunito presso la sede di “Sapienza” Università di Roma, Facoltà di Scienze 

Politiche, Sala delle Lauree, per deliberare sul seguente: 

ordine del giorno 

1. Approvazione del verbale della seduta dell’8 settembre 2022. 
2. Comunicazioni della Presidente: situazione declaratorie e parole chiave al 
Cun; rapporti Sogei; futuro incontro sulla valutazione. 
3. Situazione budget. 
4. Preventivo sito. 
5. Situazione classificazione riviste Anvur. 
6. Report gruppi di lavoro AGeI. 
7. Aggiornamenti Geotema. 
8. Casa Editrice Agei. 
9. Presentazione Atlante Covid. 
10. Circolazione prodotti Congresso Padova. 
11. Giornate della Geografia. 
12. Scuola Alta Formazione. 
13. Notte della geografia. 
14. Gestione rapporti con i soci/e (database delle peculiarità, aggiornamento 
pubblicazioni…). 
15. Situazione Soci, nuovi Soci e richieste di patrocinio. 
  

Sono presenti: Silvia ARU; Elena DELL’AGNESE, Federica EPIFANI, Dino 

GAVINELLI, Francesca KRASNA, Daniela LA FORESTA, Pierluigi MAGISTRI, 

Gavino MARIOTTI, Marco PICONE, Carlo PONGETTI, Matteo PROTO, Tania 

ROSSETTO, Carlo SALONE, Rosario SOMMELLA, Marcello TANCA e Sergio 

ZILLI.  

Sono assenti giustificati: Alessandra BONAZZI, Girolamo CUSIMANO, Ugo 

ROSSI. 

Presiede la Presidente Elena dell’Agnese; verbalizza il Segretario Pierluigi 

Magistri.  
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1 – APPROVAZIONE DEL VERBALI DELLA SEDUTA DELL’8.9.2022 

La Presidente domanda ai membri del Comitato se hanno avuto modo di leggere il verbale della 

seduta dell’8 settembre 2022, fatto circolare preventivamente, e se ci sono emendamenti e/o 

integrazioni da apportare. Interviene il prof. Gavinelli, evidenziando che, a proposito del punto 8 

all’o.d.g. (Nuovi coordinatori dei Gruppi di Lavoro GeSo, Genere e geografia, Media e Geografia) 

e necessario aggiungere che anche il Gruppo di Lavoro “Geografia e Letteratura” ha un nuovo 

coordinatore nella figura del dott. Giacomo Zanolin. Con questa integrazione, non essendoci 

segnalazioni di modifiche o aggiunte, il verbale viene approvato all’unanimità.  

 

2 – COMUNICAZIONI DELLA PRESIDENTE 

Relativamente al secondo punto all’o.d.g., la Presidente riferisce rispetto all’iter in corso per 

l’approvazione delle nuove declaratorie.  

Subito dopo porta a conoscenza del Comitato direttivo di varie iniziative che gli altri sodalizi 

geografici italiani stanno programmando e realizzando.  

Riferisce, inoltre, che il 31 marzo p.v. ci sarà a Roma un incontro con tutti i membri del Sogei 

in merito al tema della valutazione VQR. A tal proposito il prof. Zilli chiede di aprire una 

discussione sulla valutazione VQR e sul ruolo che l’AGeI dovrebbe avere. La Presidente raccoglie 

la proposta e lascia spazio alla discussione. Dopo ampia discussione, in considerazione del ruolo 

svolto dall’AGeI, viene deciso che l’incontro sulla valutazione debba essere organizzato dalla 

stessa AGeI e non dal Sogei. 

Terminato il suo intervento, la Presidente domanda se ci sono eventuali altre comunicazioni.  

Intervengono il prof. Tanca, la prof.ssa dell’Agnese, il prof. Zilli e il prof. Gavinelli per riferire 

sui prossimi festival geografici: quello di Monfalcone, di Pordenone, di Levanto e di Villasanta. 

Non essendoci altra comunicazione, si passa al successivo punto all’o.d.g. 
 

La Presidente chiede ai membri del Comitato direttivo la possibilità di anticipare il punto 11 

all’o.d.g. perché il prof. Gavino Mariotti, cui la prof.ssa dell’Agnese ha chiesto di esporre il punto 

stesso, dovrà allontanarsi per impegni istituzionali al MUR. La proposta viene accolta 

all’unanimità. Si procede, dunque, alla discussione del punto 11. 

 

11 – GIORNATE DELLA GEOGRAFIA. 

In merito al punto 11 all’o.d.g., la prof.ssa dell’Agnese, dopo una breve introduzione nella 

quale precisa che, per evitare sovrapposizioni con altre iniziative geografiche già calendarizzate 

nella prima metà di settembre, si è pensato di dedicare alla Scuola di Alta Formazione quattro 

giorni (da domenica 17 a mercoledì 20 settembre 2023) e due alle Giornate della Geografia 

(giovedì 21 e venerdì 22 settembre con estensione a sabato 23 per l’escursione scientifica), lascia 
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la parola al prof. Mariotti che passa ad illustrare nel dettaglio come si sta pensando di organizzare 

le Giornate ad Alghero.  

Il prof. Mariotti riferisce che il tema pensato è quello dell’insularità, dell’accessibilità e dei 

trasporti: il primo giorno si aprirebbe con una tavola rotonda tecnico-politica sulle tematiche 

pensate, cui faranno seguito delle presentazioni di carattere scientifico e un primo momento 

dedicato ai Gruppi di lavoro AGeI, per concludere con una piccola escursione. La seconda 

giornata vedrebbe il seguito delle presentazioni di carattere scientifico, ancora l’incontro dei 

Gruppi di lavoro AGeI che non si sono riuniti nella giornata precedente, una presentazione dei 

,lavori della Scuola di Alta Formazione e, a seguire, l’Assemblea dei soci. La giornata di sabato 

sarebbe interamente dedicata all’escursione scientifica al Supramonte. 

La Presidente chiede ai membri del Comitato se concordano sul programma di massima e sulle 

date. Dopo breve discussione, le proposte vengono approvate all’unanimità. 

Terminata la discussione il prof. Mariotti si allontana per raggiungere il Ministero. 

Il prof. Zilli, relativamente alla necessità di autofinanziare le iniziative dell’AGeI, così come 

fanno altri sodalizi geografici italiani, propone di introdurre una piccola quota di partecipazione 

alle Giornate della Geografia. Dopo breve discussione, la proposta viene accolta all’unanimità. 

 

  3 – SITUAZIONE BUDGET 

La prof.ssa dell’Agnese introduce, quindi, il punto 3 all’o.d.g. e cede la parola al prof. Gavinelli, 

il quale riferisce di aver provveduto a pagare il software antiplagio Compilatio per il 2023 dopo aver 

però recuperato gli arretrati del 2021e 2022 dalle altre società e associazioni geografiche italiane 

(AIC, CISGE, SGI, SSG) e aver chiesto loro di versare anche la corrente quota del 2023 (il totale 

complessivo dei recuperi del 2021 e 22 e il corrispettivo per il 2023 ammonta a 3.120,15 euro). 

Con l’aiuto del commercialista che ci assiste dal punto di vista contabile, dott. Andrea Caletti, 

si è effettuata una ricognizione dello stato finanziario dell’AGeI al 31 dicembre 2022 e delle 

iscrizioni all’AGEI effettuate al 6 febbraio 2023. Le entrate sono imputabili essenzialmente alle 

quote associative mentre le spese maggiori sono imputabili alla Scuola di Alta Formazione 

dottorale tenutasi a Santa Cesarea Terme e alla pubblicazione dei numeri di Geotema arretrati del 

2021 e del 2022. Il saldo sul c/c bancario era di 61.719,77 al 31 dicembre 2022. 

Gli iscritti all’AGeI erano 7 per la categoria Dottorandi, Postdoc, assegnisti, contrattisti (quota 

annuale 30 euro) e 47 per la categoria socia ordinari (quota annuale 50 euro). A questi si 

aggiungono 9 soci che hanno chiesto di ricevere la rivista Geotema in cartaceo (con un costo 

aggiuntivo di 30 euro rispetto a quello di iscrizione annuale). Tali nominativi sono stati trasmessi 

per la spedizione al dott. Tognetti della Pàtron editore. 
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Il commercialista suggerisce al Comitato di valutare l’iscrizione futura dell’AGeI al RUNTS 

(Registro Unico Nazionale Terzo settore) per poter godere di eventuali benefici fiscali che ne 

potrebbero derivare. 

 

4 – PREVENTIVO SITO 

Al punto 4 all’o.d.g., la Presidente chiede al prof. Matteo Proto e alla dott.ssa Federica Epifani 

di aggiornare il Comitato sui preventivi pervenuti per il sito web.  

Prende la parola il prof. Proto, che illustra i preventivi pervenuti e, d’accordo con la dott.ssa 

Epifani e con il prof. Cannizzaro, suggerisce di approvare il preventivo fornito dalla ditta “Mood” 

di Rosanna La Malfa di Catania, che ha ulteriormente rivisto il preventivo per complessivi 4.400 

euro sia per il rifacimento del sito web dell’AGeI, sia per il rifacimento del sito web di Geotema. 

Dopo ampia discussione, la proposta viene accolta all’unanimità.  

 

5 – SITUAZIONE CLASSIFICAZIONE RIVISTE ANVUR 

Per il punto 6 all’o.d.g., la Presidente dell’Agnese lascia la parola alla prof.ssa Krasna, la quale 

informa che quest’anno 2023 termina il proprio mandato l’attuale gruppo di esperti che opera alla 

classificazione delle riviste Anvur e rende noto il cronoprogramma che lo stesso gruppo di lavoro 

si è dato per quanto di propria competenza. Dopo aver illustrato ampiamente il lavoro che il gruppo 

di esperti sta portando avanti e le modalità con le quali agisce e dopo aver sottolineato le differenze 

esistenti fra “riviste scientifiche” e “riviste di classe A”, informa, altresì, che, sempre nel corso del 

2023, inizierà la revisione periodica delle riviste già classificate in classe “A”, revisione che 

terminerà nel prossimo settembre. 

 

6 – REPORT GRUPPI DI LAVORO AGEI 

Per il punto 6 all’o.d.g., la Presidente chiede al prof. Sommella di illustrare lo stato dell’arte dei 

Gruppi di lavoro AGeI. Il prof. Sommella, dopo aver richiamato brevemente i punti salienti del 

regolamento che determina la vita e le attività dei succitati Gruppi, riferisce che la maggior parte 

di essi è attiva e sta lavorando bene, mentre 5 o 6 gruppi risultano inattivi e, per tale motivo, a 

norma di regolamento, potrebbero essere sciolti. Si apre la discussione circa l’opportunità di 

mantenere il regolamento vigente che norma i Gruppi di lavoro oppure modificarlo in base alle 

attuali necessità riscontrate, considerato che il coordinamento di un Gruppo di lavoro è considerato 

titolo nella valutazione per l’ASN e che la partecipazione ad un Gruppo potrebbe eventualmente 

permettere di pubblicare su Geotema, rivista riconosciuta dall’Anvur di classe “A”.  

Il prof. Sommella, fatto tesoro di quanto emerge dalla discussione, si impegna a far avere a tutti 

i membri del Comitato uno schema dei partecipanti ai vari Gruppi di lavoro in modo che, per la 
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prossima riunione di giugno 2023, possano essere prese ulteriori decisioni sia in merito al 

regolamento corrente, sia in merito ai Gruppi di lavoro attualmente vigenti. 

La proposta del prof. Sommella, dopo breve discussione, viene approvata all’unanimità. 

 

7 – AGGIORNAMENTI GEOTEMA 

A proposito del punto 8 all’o.d.g., la Presidente introduce il tema e chiede alla prof.ssa Rossetto 

e al prof. Pongetti di riferire in merito all’attuale stato della rivista. Prende la parola il prof. 

Pongetti, che illustra, in generale, lo stato dell’arte della rivista e, più in particolare, quello dei 

fascicoli in lavorazione. Inoltre fa presente che è stata avanzata la richiesta di inserire nei contributi 

che compongono ogni singolo fascicolo on-line un codice DOI. 

Intervengono anche la prof.ssa Rossetto ed il prof. Sommella che precisano ulteriormente il 

grande lavoro svolto per rimettere in paro le uscite dei fascicoli in ritardo rispetto al 

cronoprogramma delle annualità. 

La prof.ssa dell’Agnese illustra un regolamento circa la prassi della pubblicazione dei fascicoli: si 

prevede che ci siano 3 uscite l’anno con un eventuale ulteriore uscita, come supplemento, a pagamento; 

ogni fascicolo deve essere composto, al massimo, di 600mila caratteri; ai curatori si chiede di fare 

attenzione non solo ai contenuti, ma anche alla forma, in modo da snellire il lavoro redazionale; gli 

abstract si riducono a due: uno in  italiano ed uno in inglese; le immagini devono essere in b/n o, se a 

colori, devono essere comunque ben leggibili in b/n (per la pubblicazione in formato cartaceo che 

prevede solo il b/n); devono essere rispettati i diritti d’autore; bisogna gestire i referaggi secondo 

passaggi ben scadenzati: il guest editor deve fornire una lista di possibili referee, ma il referaggio resta 

in capo ai referenti della Rivista; bisogna essere più restrittivi in merito alla qualità dei singoli articoli 

e/o dell’intero fascicolo; gli articoli devono necessariamente presentare una piccola introduzione 

teorica e una metodologia esplicitata; ogni fascicolo deve essere composto da 12-14 articoli, ognuno 

al massimo di 40.000 caratteri. 

Dopo ampia discussione, con un ringraziamento per quanto fatto per la Rivista, la proposta del 

DOI viene accolta, così come è accolto il regolamento prospettato dalla Presidente dell’Agnese. 

 

8 – CASA EDITRICE AGEI 

Il punto 8 all’o.d.g., essendo assente la prof.ssa Bonazzi, viene ritirato.  
 

Alle ore 16.20 arriva il prof. Cusimano. 
 

9 – PRESENTAZIONE ATLANTE COVID 

Al punto 9 all’o.d.g., la Presidente chiede al prof. Salone di riferire in merito alla presentazione 

dell’Atlante del Covid 19 – Geografie del contagio in Italia, avvenuta lunedì 16 gennaio u.s., nella 
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sede centrale del Consiglio Nazionale delle Ricerche a Roma. Il prof. Salone, nel riferire della 

giornata, rende noto che la presentazione ha avuto un esito positivo. 

 

10 – CIRCOLAZIONE PRODOTTI CONGRESSO PADOVA 

Al punto 10 all’o.d.g., la Presidente chiede alla prof.ssa Rossetto di riferire in merito ai prodotti 

del XXXIII Congresso Geografico Italiano che si è tenuto a Padova dall’8 al 13 settembre 2021. La 

collega Rossetto rende noto che sono quasi pronti per la pubblicazione i contributi che compongono 

gli atti del Congresso. Gli stessi sono costituiti da 279 articoli raccolti in 5 volumi, che verranno 

pubblicati in modalità open access, e sviluppano complessivamente circa 1600 pagine. 

La Presidente ringrazia gli organizzatori ed i curatori dei volumi per il lavoro svolto e l’intero 

Comitato si unisce ai ringraziamenti. 

 

12 – SCUOLA ALTA FORMAZIONE 

Per il punto 12 all’o.d.g. la prof.ssa dell’Agnese riferisce di una preventiva riunione 

appositamente convocata alla quale hanno partecipato, oltre alla stessa Presidente, i colleghi 

Tanca, Picone e Gavinelli. In seno alla succitata riunione è stato ipotizzato, come già anticipato al 

punto 11 del o.d.g. della presente riunione, che il lasso temporale durante il quale si terrà la Scuola 

di Alta Formazione, per l’edizione 2023, possa essere concentrato in quattro giornate. Il tema della 

prossima edizione dovrebbe essere “aree marginali, aree interne e periferie”. La Scuola dovrebbe 

prevedere la partecipazione di un numero di docenti più ridotto rispetto alle precedenti edizioni, 

con un impegno orario più ampio (circa 4 ore) per ogni docente. Viene proposto, inoltre, che 

facciano parte del Comitato scientifico e annoverati fra i docenti del corso anche i colleghi Daniela 

La Foresta, Ugo Rossi e Carlo Salone.  

La Presidente dell’Agnese dichiara aperta la discussione e dopo ampio confronto, le proposte 

vengono tutte unanimemente accolte. 

Il prof. Zilli chiede se è il caso di fissare un contributo di partecipazione alla Scuola di Alta 

Formazione. Dopo un breve confronto si decide di attendere di capire quali potranno essere i costi 

prima di decidere in tal senso. 

 

13 – NOTTE DELLA GEOGRAFIA 

Al punto 13 all’o.d.g., la prof.ssa dell’Agnese chiede alla collega La Foresta di illustrare il 

punto. La prof.ssa La Foresta riferisce di non essere ancora informata sullo stato dell’arte 

dell’evento. 

 

 

 



 
7 

14 – GESTIONE RAPPORTI CON I SOCI/E 

Per il punto 14 all’o.d.g., la Presidente lascia la parola al prof. Zilli, il quale riferisce che intende 

ritirate l’idea di costituire una banca dati che raccolga gli interessi di ricerca dei geografi italiani. 

Tale idea, infatti, si prospetta particolarmente complessa e dispendiosa in termini di tempo e di 

energie. 

Il Comitato ne prende atto. 

 

15 – SITUAZIONE SOCI, NUOVI SOCI E RICHIESTE DI PATROCINIO 

Per il punto 15 all’o.d.g. la Presidente chiede al prof. Magistri se sono pervenute richieste di 

patrocinio e richieste di nuove adesioni. Il prof. Magistri riferisce che non ci sono richieste di 

patrocinio da dover valutare. Per quanto riguarda le richieste di associazione, sono giunte le seguenti 

proposte: Sonia Malvica, Gabriele Casano, Martino Longo, Francesco Barbaro e Nicola Fatone.  

Dopo breve discussione, le proposte di associazione vengono accolte all’unanimità. 

Sono invece già strutturati e non necessitano di approvazione le richieste di Daniel Andrew 

Finch-Race e Panos Bourlessas. 

Viene sollevato il tema del mancato rinnovo di un considerevole numero di adesioni di soci che 

non hanno rinnovato la quota sociale 2022. Si decide di scrivere una lettera di sollecito a quei soci 

che non hanno rinnovato la quota per lo scorso anno. 

 

All’unanimità viene stabilito che la prossima riunione del Comitato direttivo si terrà a Milano 

nel pomeriggio di giovedì 8 giugno 2023. 

 

Null’altro essendoci da discutere, la riunione è tolta alle ore 17.00. 

 

 

La Presidente      Il Segretario 
                        (Elena dell’Agnese)             (Pierluigi Magistri) 

  


